

« ... Ayant agi, jusqu'à ces temps derniers, sans but précis, Clarté ne put jamais mener jusqu'au bout ses différentes ébauches de programme, elle ne parvint pas même à mener à bien la diffusion d'une idéologie révolutionnaire de classe parmi son public initial de petits bourgeois sympathisants aux idées communistes. ... Toutes ses incohérences sur des plans multiples ne pouvaient aboutir qu'à une situation difficile... Clarté doit avoir une base de contact beaucoup plus large [que celle d'autres publications de propagande] avec le prolétariat et tout ce qui est susceptible de s'y rallier, masses qu'elle doit éduquer, auxquelles elle doit donner leur vraie conscience prolétarienne. Tâche d'éducation devant porter sur les trois plans : politique, économique, intellectuel, surtout où se manifeste l'activité bourgeoise à démasquer. » Un de nos amis d'Ivry pense aussi « que c'est dans le domaine politique et social international que la propagande révolutionnaire de Clarté peut être la plus riche et la plus féconde; ensuite dans le domaine philosophique. [Il faut] abandonner les pages « littéraires », qui, bien des fois, dans les numéros des années précédentes, sentaient plus la décadence que le communisme. » Mais surtout, nous demande-t-on, et avec une raison grandement justifiée par l'état de la culture révolutionnaire en France, « que tout soit écrit par des camarades marxistes, connaissant bien la dialectique marxiste, car, hors de cela, les analyses seront fausses et non profitables... »

**

Nous sommes d'accord avec nos amis. Les camarades, l'ensemble du public qui suivait Clarté, verront quel est notre souci de l'éducation révolutionnaire, quelle sera l'efficacité de notre travail. Ce n'est que peu à peu que se préciseront les conditions de ce travail.

Ces questions restent donc toujours posées pour nous : éducation élargie du prolétariat, attitude des classes moyennes, positions intellectuelles et sociales du mouvement ouvrier, etc...

Je termine en citant un camarade, ouvrier à Valenciennes, qui nous écrit avec une sincérité magnifique et un sens profond des nécessités présentes à l'accomplissement desquelles nous devons tous travailler :

« Et la politique? Oui, en faire, en écrire, mais pas comme les autres; dans notre monde, les neuf dixièmes ne savent pas ce qu'est le communisme, et nos journaux ne sont pas capables... Si, ils arrivent à un résultat, qui est de nous faire lutter les uns contre les autres : ouvriers communistes et socialistes échangent des coups — suite des lectures. Allons donc, nous ne valons pas mieux les uns que les autres. Pour ma part, je suis communiste parce que j'ai grand besoin d'un monde nouveau, je suis ébloué de cette grande pourriture. »

Pierre NAVILLE.

P. S. — J'ai volontairement écarté de cette critique d'ensemble l'appréciation de ce qu'on pourrait appeler la situation internationale de Clarté. Nous avons beaucoup de lecteurs à l'étranger, particulièrement en Amérique du Sud, en Suisse, Belgique, Allemagne, U. R. S. S. Un certain nombre de ces lecteurs nous aident efficacement. Mais j'ai pensé qu'il fallait, dans l'article ci-dessus, fonder une analyse féconde sur les éléments proprement français du public; ces éléments sont plus à même de déterminer, au milieu de la confusion social-démocrate de ces années, la véritable orientation révolutionnaire du communisme. Nos camarades habitant l'étranger sont, en général, des intellectuels et leur aide est d'un ordre un peu diffé-

rent de celui que nous demandons au public français. La mise au point que, grâce à eux, nous pouvons faire sur le champ international, ne se fait pas de la même façon que celle que nous pouvons faire avec le public français, qui est en rapport plus direct avec les organisations révolutionnaires françaises. J'ajoute que nous comptons beaucoup sur nos amis hors des frontières pour le travail international. On verra que nous avons raison.

LA VIE DE NOTRE REVUE

Comme on s'en rendra compte par la situation mensuelle, la situation financière de « Clarté » s'est un peu consolidée ce mois-ci. D'autre part, la progression des abonnements est encourageante : 45 renouvellements et 16 abonnements nouveaux en janvier contre 14 renouvellements et 16 abonnements nouveaux en décembre.

Notre tâche principale d'organisation, pendant les mois qui vont venir, va être de régulariser la situation de nos abonnés. SIX CENTS abonnements venus à échéance depuis octobre 1926 sont à renouveler. En effet, nous n'avons pas voulu demander à aucun de nos abonnés, autrement qu'à titre d'aide personnelle, de renouveler leurs abonnements avant de pouvoir leur donner la certitude que « Clarté » était bien repartie et qu'elle paraîtrait régulièrement tous les mois. Nos abonnés ont pu se convaincre que cette réorganisation de « Clarté » était aujourd'hui réellement acquise. Nous avons paru le 15 décembre, le 15 janvier, le 15 février, tenant ainsi scrupuleusement toutes nos promesses. Nous ne parlerons pas des efforts et des difficultés — il est difficile de les imaginer, quand on n'a pas vécu la vie de « Clarté » ! — que nous avons dû surmonter pour arriver à ce résultat. Cela c'est le passé. Nous avons maintenant à envisager l'avenir.

Pour ce mois-ci, notre objectif sera de mettre de l'ordre parmi nos abonnements en retard. Nous comptons fermement sur le sentiment de solidarité envers la revue de nos anciens abonnés pour que nos renouvellements s'effectuent le plus rapidement possible et avec le minimum de frais. L'envoi de nos 600 lettres en France et à l'étranger a coûté à la revue 500 fr. de timbres postes et 200 fr. de circulaires, papier, enveloppes, etc. Nos abonnés comprendront que nous ne pouvons sans nuire gravement aux intérêts de la revue recommencer chaque mois cette petite formalité. Ils comprendront qu'ils ne doivent pas attendre le lendemain ou le surlendemain pour nous répondre, car finalement les jours passeront et ils auront oublié de nous répondre. C'est tout de suite qu'ils doivent nous envoyer leur renouvellement.

SITUATION MENSUELLE : JANVIER

En caisse au 1^{er} janvier : 6.100 fr. 55.

Recettes		Dépenses	
Abonnements ..	2.023 75	Impression	2.500 »
Vente au N°...	1.118 50	Achat de papier	1.954 20
Amis de Clarté.	1.000 »	Administration .	600 »
Souscriptions ..	677 50	Loyer :	
Publicité	600 »	Terme janvier..	1.500 »
Ventes librairie.	141 65	Remboursement	
		avances sur	
	11.661 95	termes précédents	1.000 »
		Frais généraux.	916 65
			8.470 85

En caisse au 1^{er} février : 3.191 fr. 10.

EXTRAIT DU CATALOGUE

LUCIEN ROMIER : NATION ET CIVILISATION

Un volume 12 fr.

LOUIS ROYA : HISTOIRE DE MUSSOLINI

Un volume 15 fr.

CARL STERNHEIM : BERLIN OU LE JUSTE MILIEU

Un volume 12 fr.

ALAIN : LE CITOYEN CONTRE LES POUVOIRS

Un volume 13.50

KRA, Éditeur

Vous êtes invité à visiter fréquemment

la Galerie Surréaliste

16, rue Jacques-Callot — PARIS (6^e)

(Téléphone : FLEURUS 44-96)

EDITIONS SURREALISTES

Livres et Manuscrits

TABLEAUX ET DESSINS DE : ARP, BRAQUE, CHIRICO, DUCHAMP, ERNST, KLEE, MALKINE, MASSON, MIRO, PICABIA, PICASSO, MAN RAY, TANGUY, ETC.

OBJETS SAUVAGES : NOUVEAU-MECKLEMBOURG, NOUVELLE-POMÉRANIE, NOUVELLE-GUINÉE, ETC.

OBJETS SURREALISTES : BOULES DE NEIGE, DISQUES PHONOGRAPHIQUES, ETC.